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1. МИНПРИРОДЫ РОССИИ, РОСНЕДРА 

1. МИНПРИРОДЫ РОССИИ, РОСНЕДРА 

«ПАРЛАМЕНТСКАЯ ГАЗЕТА»: Минприроды разрабатывает 

автоматизированную систему мониторинга окружающей среды 

Специалисты Минприроды разрабатывают новую автоматизированную систему 

контроля состояния окружающей среды, которая позволит устранить негативное 

влияние человеческого фактора при оценке и сообщении об экологических 

проблемах, заявила вице-премьер Виктория Абрамченко. Об этом в четверг 

сообщает РИА «Новости». 

В ходе своего выступления на стратегической сессии «Креативная экономика — 

драйвер развития страны» она отметила, что если говорить о развитии цифровых 

технологий, толчок для развития которых дала пандемия, то это будут не только 

направления IT-сектора. 

По словам Абрамченко, кризис из-за новой коронавирусной инфекции подтолкнул к 

развитию цифровизации агропромышленного комплекса, а также большой 

информационной системы, связанной со сбором информации независимо от 

человека. «В том числе об этом говорит катастрофа, которая случилась в Норильске. 

Мы должны собирать информацию об экологической обстановке независимо от 

загрязнителя или от каких-то контролирующих органов. Это тоже цифровизация», 

— добавила вице-премьер. 

Ранее в краевом министерстве экологии и рационального природопользования 

сообщили, что мониторинг экологической обстановки в районе аварии на севере 

Красноярского края, где произошёл разлив дизельного топлива на ТЭЦ-3 в 

Норильске, продолжится до конца лета этого года. 

В Норильске 29 мая на территории ТЭЦ-3 Норильско-Таймырской энергетической 

компании (входит в структуру ГМК «Норильский никель») произошла 

разгерметизация резервуара с дизельным топливом, более 20 тонн нефтепродуктов 

вылилось — часть из них попала в реку Амбарную. 

Росприроднадзор оценил ущерб, нанесённый экологии из-за ЧП, в почти 148 

миллиардов рублей. 
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Как сообщало ИА REGNUM, в 2018 году в России, согласно рейтингу журнала 

Forbes, компания «Норникель» потратила больше всего денег на оплату премий топ-

менеджерам. Всего на выплату вознаграждений 23 сотрудникам пошло 6,8 

миллиарда рублей. Второе место досталось Сбербанку: 4,4 миллиарда рублей для 18 

человек. Третье — у Газпрома: 4,3 миллиарда рублей для 17 человек. 

«ПРАВДА УРФО»: Минприроды Свердловской области объяснило отказ от 

закрытия проблемного карьера на Шарташе 

Лицензия устраивающего взрывы недропользователя продлена из-за коронавируса 

Взрывы в микрорайоне ЖБИ в Екатеринбурге, где расположен Шарташский 

гранитный карьер, могут продолжиться как минимум до конца 2021 года – это 

следует из письма областного минприроды, о котором рассказал депутат гордумы 

Дмитрий Николаев. 

Как передает корреспондент «Правды УрФО», документ (копия имеется в 

распоряжении редакции) подготовлен по поручению губернатора Евгения 

Куйвашева в ответ на письмо думы с просьбой прекратить взрывы рядом с жилыми 

домами.  (В минприроды указали, что на карьере действовали два 

недропользователя, и если один из них (ООО «Сибирский гранитный карьер») 

прекратил свою деятельность в связи с истечением срока действия соответствующей 

лицензии еще в 2019 году, то у второго (ООО «Дробильно-сортировочное 

предприятие») лицензия заканчивалась только 31 декабря этого года. 

Однако из-за решений федеральных властей об «автоматическом» продлении 

разрешений и лицензий в связи с коронавирусом, взрывы, судя по письму 

чиновников, будут продолжаться как минимум до конца 2021 года – в ООО «ДСП» 

воспользовались постановлением правительства РФ от 3 апреля «О продлении 

действия разрешений и иных особенностях в отношении разрешительной 

деятельности в 2020 году», и подали обращение в региональное министерство, 

которое приказом от 23 мая продлило лицензию до конца 2021 года. 

При этом в министерстве признают, что еще пять лет назад было принято решение о 

рекультивации карьера путем его затопления, однако считают, что контроль за 

выполнением этих работ должна вести горадминистрация. 

Напомним, весной этого года депутаты гордумы в очередной раз возмутились 

разработке месторождений полезных ископаемых в черте города с использованием 

взрывов, от которых страдают жители близлежащих домов. Впоследствии 
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выяснилось, что в Екатеринбурге нет ни единого реестра карьеров, ни структур в 

органах власти, которые бы их курировали. 

3. НЕФТЬ, ГАЗ 

3. НЕФТЬ, ГАЗ 

«SIBNOVOSTI.RU»: На Ванкорском месторождении справляются с 

коронавирусом 

Врачи Красноярской краевой больницы практически справились с коронавирусом 

на Ванкорском месторождении в Туруханском районе. Об этом сегодня, 23 июля, 

рассказали в оперативном штабе.  

По словам медиков, на севере региона активно идет выписка пациентов. Один из 

переболевших COVID-19 вахтовиков записал видеообращение для врачей.  

    «Эта выписка произошла благодаря врачам, их усилиям. У них очень тяжелая 

работа. Вы здесь прямо как на войне», - сказал один из пациентов.  

Напомним, вспышку коронавируса в Туруханском районе зафиксировали в середине 

июля. По данным Роспотребнадзора, там с начала пандемии 110 случаев COVID-19. 

«ТАСС»: "Газпром нефть" намерена в 2025 году стать цифровой нефтяной 

компанией 

В компании рассказали о задаче перевести управление производством, 

геологоразведкой, переработкой и реализацией нефтепродуктов в цифровой формат 

"Газпром нефть" планирует в 2025 году полностью перевести в цифровой формат 

управление компанией и тем самым стать цифровой нефтяной компанией. Об этом 

сообщил глава "Газпром нефти" Александр Дюков во время церемонии запуска 

установки Евро+ на МНПЗ с участием президента России Владимира Путина. 

"Компания "Газпром нефть" ставит перед собой амбициозную задачу - к 2025 году 

сделать так, чтобы управление производством, геологоразведкой, переработкой, 

реализацией нефтепродуктов происходило исключительно в цифровом формате. Это 

позволит нам выйти на принципиально другой уровень эффективности и стать по 

настоящему цифровой нефтяной компанией", - сказал он. 

"Мы ведем работу по масштабированию этой цифровой платформы (управления, 

как на запущенной сегодня установке Евро+) на всю компанию, чтобы данные 
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геологоразведки, добычных предприятий, других нефтеперерабатывающих заводов, 

с объектов хранения, транспортировки, сбыта поступали в эту платформу и 

помогали принимать правильные, эффективные решения по управлению 

предприятием", - добавил он. 

"Нужно повысить эффективность нашей компании от скважины - до АЗС и крыла 

самолета", - заметил Дюков. 

«ФедералПресс»: Сотрудник «РН-Юганскнефтегаза» назвал ведущие качества 

для работы в сфере добычи нефти и газа 

На предприятии Артем Постоенко работает более 20 лет 

Специалист с 20-летним стажем «РН-Юганскнефтегаза» Артем Постоенко 

рассказал, какими качествами должен обладать специалист, желающий посвятить 

свою жизнь работе в сфере добычи нефти и газа. 

В 18 лет Артем Постоенко окончил подготовительные курсы на базе НКИ по 

специальности «Оператор по добыче нефти и газа». После этого устроился работать 

в ЦДНГ № 3 ООО «РН-Юганскнефтегаз». Тогда он сразу отметил профессионализм 

команды. Специалисты выполняли разные виды работ очень слаженно, подходя ко 

всему с большой ответственностью. Именно тогда он понял, какую сложную и 

ответственную профессию выбрал. 

Он более двадцати лет проработал на предприятии и сейчас исполняет обязанности 

мастера бригады, заменяя своего старшего коллегу, пока тот в отпуске. Артем 

Постоенко признается, что вначале пути некоторые задачи были для него очень 

сложными. Однако поддержка команды и опыт помогли со всем справиться. 

    «Работая оператором, ты отвечаешь только за собственный участок и свой объем 

работы. А на должности мастера тебе доверяют не только контроль за работой 

бригады, но и самих людей. Чувствуешь ответственность за себя и своих коллег. У 

нас большое значение уделяют правилам безопасности. Ведь нефтедобыча – 

сложный производственный процесс, потому соблюдение техники безопасности – 

гласная для нас задача», – прокомментировал Артем Постоенко. 

В бригаду № 1, в которой сейчас работает Артем Постоенко, входит 21 человек. 

Здесь специалисты отвечают за два крупных месторождения – Усть-Балыкское и 

Солкинское. По словам Артема Постоенко, главное в работе – грамотность, 
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выносливость, ответственность и опыт. Эти качества помогут в профессии 

справляться с любыми ситуациями. 

«КОМПАНИЯ»: «Роснефть» открыла новое месторождение с запасами более 20 

млн тонн нефти 

 «Дочка» «Роснефти», компания «РН-Ванкор» открыла новое месторождение с 

извлекаемыми запасами более 20 миллионов тонн нефти и около 1 миллиарда 

кубометров газа. Новоогненное месторождение расположено на границе 

Красноярского края и Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Как сообщает «Роснефть», в настоящее время готовится проектная документация 

для проведения дополнительной геологоразведки месторождения и подготовка его к 

вводу в промышленную разработку. Новоогненное месторождение войдет в «Восток 

Ойл» - масштабный проект российской нефтегазовой компании на Таймыре. На 

данный момент общая ресурсная база всех месторождений, которые входят в него, 

составляет порядка 5 миллиардов тонн легкой малосернистой нефти. 

Реализация «Восток Ойл» началась летом текущего года. В него вошли также 

месторождения Ванкорского кластера, участки Пайяхской группы и Восточно-

Таймырские активы ООО «Ермак Нефтегаз», которое является совместным 

предприятием «Роснефти» и британской BP. 

Глава «Роснефти» Игорь Сечин сообщал президенту России Владимиру Путину, что 

общий объем инвестиций в «Восток Ойл» превысит 10 триллионов рублей, на 

начальной стадии потребуется вложение около 2 триллионов рублей. Также он 

говорил о возможном участии в проекте иностранного партнера. Компания работает 

в этом направлении с индийскими и западными инвесторами. 

 «ИА REGNUM»: В Москве запустят производство нефтедобывающего 

оборудования 

В ОЭЗ «Технополис «Москва» запустит производство оборудования по добыче 

нефти. Об этом 23 июля сообщил вице-мэр Москвы Владимир Ефимов. 

Он рассказал, что новый резидент ОЭЗ компания «НГ-Прогресс» вложит 320 млн 

рублей в производство оборудования, позволяющего осваивать месторождения, 

которые ранее были нерентабельны. 

«Инвестор планирует создать собственное производство компонентной базы, что 

даст возможность отказаться от импортных комплектующих и снизит стоимость 
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продукции в среднем на 10% от рыночной стоимости. Кроме того, на предприятии 

будет создано 40 новых рабочих мест для высококвалифицированных специалистов, 

а объем налогов компании в бюджеты всех уровней в ближайшие десять лет 

составит более 405 млн рублей», — сказал Ефимов. 

Строительство нового производства завершится в 2023 году. 

Генеральный директор ООО «НГ-Прогресс» Дмитрий Кутин отметил, что 

оборудование позволит увеличить эффективность добычи и осваивать ранее 

нерентабельные месторождения. По его словам, активные запасы нефти выработаны 

на 65%, в то время как трудноизвлекаемые запасы — на 35%. 

«ИА Neftegaz.RU»: ТНГ-Групп продолжает исследования на Ямале 

Высокоточные геодезические измерения обеспечат необходимые поправки на 

изменение высоты пунктов наблюдений, влияние природных и техногенных 

факторов в ближних зонах пунктов наблюдения 

Специалисты «ТНГ-Казаньгеофизики», входящей в ТНГ-Групп, прибыли в ЯНАО в 

начале июля, но к выполнению высокоточных гравиметрических наблюдений 

смогли приступить только после обсервации. Эта мера предосторожности до сих 

пор обязательна для всех, приезжающих в ЯНАО, в связи со сложившейся в регионе 

эпидемиологической обстановкой. На Бованенковское НГКМ, крупнейшее газовое 

месторождение на полуострове Ямал, что в сорока километрах от побережья 

Карского моря, геофизики ТНГ-Групп возвращаются не первый раз. 

Для контроля разработки залежей на Бованенково запланировано провести не 

только гравиметрические и геодезические наблюдения, но и необходимый комплекс 

сопутствующих измерений. Контур газоносности на разрабатываемой площади 

месторождения позволит уточнить изучение изменений гравитационного поля во 

времени с помощью наземных абсолютных и относительных гравиметрических 

наблюдений. В том числе участки, где пока не ведётся кустовая добыча газа. 

Высокоточные геодезические измерения обеспечат необходимые поправки на 

изменение высоты пунктов наблюдений, влияние природных и техногенных 

факторов в ближних зонах пунктов наблюдения. Комплекс инструментальных и 

лабораторных работ позволит учесть и исключить влияние помех, связанных с 

климатическими условиями измерений: сезонным изменением плотности грунта в 

ближней зоне каждого пункта наблюдения и нелинейными вариациями 

атмосферного давления. 
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О компании: 

ТНГ-Групп - одна из ведущих российских нефтесервисных компаний с более чем 

шестидесятилетней историей. Богатый производственный опыт, широкая география 

работ и передовые технологии позволили нашему предприятию занять достойное 

место на рынке нефтесервисных услуг и стать надежным партнером для многих 

нефтяных и газодобывающих компаний. В настоящее время ТНГ-Групп - это 

предприятие, интегрировавшее в своей структуре комплекс промысловых, 

геологоразведочных и научно-производственных подразделений, работающих 

практически во всех нефтегазодобывающих регионах России, а также в странах 

дальнего и ближнего зарубежья. 

«ENERGYLAND.INFO»: На Речицком месторождении достигнут новый рекорд 

суточной проходки 

На Речицком месторождении достигнут новый рекорд суточной проходки Новый 

рекорд суточной проходки составил 300 метров. Достижение на счету бригады № 16 

Управления по повышению нефтеотдачи пластов и ремонту скважин, работающей 

на станке К-125. 

Как рассказали в службе супервайзинга бурения скважин НГДУ «Речицанефть», 

предыдущий рекорд при аналогичных работах был зафиксирован 4 мая нынешнего 

года. И произошло это также на Речицком месторождении. Тогда бригада № 3 

Управления по повышению нефтеотдачи пластов и ремонту скважин вышла на 255 

метров суточного бурения на станке АРС-100. 

 Спустя два месяца, на Речицком месторождении установлен новый рекорд 

суточной проходки при бурении бокового ствола. 

 В службе супервайзинга НГДУ «Речицанефть» уточнили, что протяженность 

«рекордного» бокового ствола составит 1 062 метра. Он начинается с глубины 1 148 

«ИА МАНГАЗЕЯ»: Две физические силы против отложений в трубопроводах 

Самотлора 

В АО «Самотлорнефтегаз» НК «Роснефть» применяют новый метод очистки 

высоконапорных водоводов. Инновацию нефтяники Самотлора внедрили первыми в 

отечественной отрасли, и она в течение трёх предыдущих сезонов полностью 

подтвердила свою эффективность. 
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Отложения в трубопроводах – распространённая проблема сетей, по которым в 

нагнетательные скважины подаётся подтоварная вода. Они влияют на рабочие 

параметры системы поддержания пластового давления, на объёмы закачки. А со 

временем, накапливаясь, приводят оборудование в негодность. Ранее нефтяники 

вынуждены были вырезать и заменять такие участки. Но три года назад 

специалисты «Самотлорнефтегаза» нашли эффективное решение – 

гидробародинамический метод очистки. Суть его в слаженной работе двух 

физических сил — кавитации и гидродинамики, провоцируемых движением в трубе 

специального очистного снаряда лепестковой формы. Первая за счёт перепадов 

давления, возникающих при прохождении жидкости через устройство, вызывает 

микровзрывы газа в структуре отложений. Вторая мощным водным потоком 

отбивает их от стенок трубы. 

Две физические силы против отложений в трубопроводах Самотлора. Концепцию 

разработки взяли из сельского хозяйства, где её давно применяют мелиораторы. 

Завод-производитель на основании технического задания, составленного 

специалистами «Самотлорнефтегаза», адаптировали технологию под водоводы, 

которые используются на месторождении. Задача была серьёзная, поскольку трубы 

здесь имеют гораздо меньший диаметр (100-250мм), большую протяжённость и 

высокое рабочее давление жидкости — до 170 кг/см². 

– Сначала были проведены тестовые испытания на стенде, – рассказывает Вадим 

Анисимов, главный специалист производственно-технического отдела эксплуатации 

трубопроводов АО «Самотлорнефтегаз». – Итогом остались довольны и вскоре 

опробовали технологию на действующих трубопроводах: очистили 1200 метров, 

тоже с отличным результатом. Надо сказать, что для опытно-промышленных 

испытаний мы выбрали самый сложный объект, где загрязнение трубопровода было 

около 80%, а проходное отверстие – диаметром с пятирублёвую монету. Убедились 

в эффективности системы, позволяющей удалять до 95% отложений. И сразу же 

внедрили её на предприятии. Две физические силы против отложений в 

трубопроводах Самотлора. Как правило, взвесь и твёрдые фракции, отбиваемые 

снарядом при работе, способны создавать пробку внутри трубы. Поэтому 

устройство дополнено специальным трекером, с помощью которого его можно 

оперативно обнаружить в случае остановки. 

Ещё одно требование к разработчикам, которое озвучили сотрудники 

системообразующего предприятия, — способность оборудования собирать 

вымытый шлак с последующей его утилизацией. Для АО «Самотлорнефтегаз» 
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экологический аспект в технологии имеет такое же значение, как её эффективность 

и экономичность. К сегодняшнему дню на Самотлоре с помощью 

гидробародинамического метода спасли от преждевременной утилизации 35 км 

трубопроводов. В данный период работы ведутся на участках, общей 

протяжённостью 15 км — такой объём определён на тёплый сезон нынешнего года. 

Эффективный метод очистки водоводов, внедрённый сотрудниками 

«Самотлорнефтегаза», за это время получил широкое распространение в 

профессиональных кругах. Интерес к технологии сегодня проявляют предприятия и 

зарубежных стран. Уже скоро её начнут испытывать на своих активах предприятия 

Казахстана и Китая. 

4. УГОЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ 

4. УГОЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ 

«АИФ КОМИ»: Угольный тупик. Почему отказались развивать угледобычу 

Инты и Воркуты 

Поддержку федеральных властей получат шахтёры Кузбасса, Ростовской области, 

Дальнего Востока и Восточной Сибири. Наши горняки государству оказались 

неинтересны. 

Федеральные власти утвердили программу развития российской угольной 

промышленности до 2035 года. Согласно документу Воркута и Инта не попали в эту 

программу.  

Теперь само существование двух самых северных городов Коми под большим 

вопросом. 

По пути чёрного золота 

Федеральная программа предусматривает полное обновление производственных 

мощностей и создание новых комплексов в Кузбассе, Ростовской области, а также 

на Дальнем Востоке и в Восточной Сибири. 

Процветание Инты напрямую связано с освоением природных недр региона. 

Кроме того, предполагается синхронизировать развитие железнодорожной и 

портовой инфраструктуры для обеспечения поставок продукции на внешний рынок. 

Также бывшим работникам угольной промышленности будут выплачивать 
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дополнительные пенсии. Предполагается снос ветхого жилья и строительство 

нового для работников шахт. Однако в программе ни слова о Республике Коми. 

Год назад правительство региона подготовило план развития двух моногородов и 

предоставило документ в правительство России. Федеральные ведомства изучили 

план и пересмотрели ряд инициатив республиканских чиновников. Так, в 

Минэнерго РФ заявили о преждевременности реализации инвестпроекта угольного 

месторождения «Уса-1». Роснедра сочли необоснованными мероприятия по 

поисковым работам за счёт средств федерального бюджета и предложили региону 

найти иные источники финансирования. Минтранс в свою очередь исключил 

мероприятия по реконструкции аэропорта Воркута, так как его нет в госпрограмме 

развития транспортной системы и в комплексном плане развития инфраструктуры. 

Республиканское правительство подготовило протокол разногласий, который 

обсуждали в Минэкономразвития РФ. Но, увы, конечный результат оказался не в 

нашу пользу.  

Помочь в борьбе с коронавирусом в Заполярье отправились 50 врачей и медсестёр 

из Сыктывкара. 

В республиканском объединении независимого профсоюза горняков по поводу 

такого решения только разводят руками. 

«Я сам проработал в забое больше 20 лет. Как я могу реагировать на исключение 

Воркуты из программы развития угледобычи? Обидное и непонятное для меня 

решение», – говорит и. о. председателя профсоюза Игорь Курбатов. 

Поскольку правительство открестилось от развития угледобычи в Заполярье, стало 

быть, ситуация полностью отдана в руки бизнеса. Как известно, все действующие в 

Воркуте шахты сейчас принадлежат компании АО «Воркутауголь» – дочернему 

предприятию компании «Северсталь». Производственная программа компании 

предполагает достижение максимума добычи в 11,8 млн т к 2023 г. с последующим 

спадом до 0,2 млн т в 2037 г. и полной остановкой производства. 

В заложниках у Севера 

Что касается Инты, то там ситуация ещё тяжелее. В 2019 г. градообразующее 

предприятие «Интауголь» признали банкротом. Сейчас оно находится в стадии 

ликвидации. Потенциальные инвесторы заявляли, что энергетический уголь, 

который добывали в Инте, не востребован на российском рынке. Однако сотни 
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сельских котельных по всей России до сих пор работают именно на этом топливе. 

«Оборудование интинского предприятия сильно устарело, амуниция интинских 

горняков (даже в сравнении с воркутинскими) представляла печальное зрелище, 

система подземной безопасности – тоже, – считает Курбатов. – Чтобы 

действительно реанимировать предприятие в Инте, требовались длинные деньги». 

Но инвестора, готового вкладывать миллиарды в приполярную шахту, так и не 

нашли. «За последние три года мы написали с десяток обращений в правительство 

России, Минэнерго, чтобы Инту внесли в федеральную программу развития, но нас 

не слышат – только отписки в ответ, – говорит председатель первичной организации 

независимого профсоюза горняков России в Инте Денис Баженов. – Интинцы – 

всего здесь проживают 26 тыс. человек – находятся в подвешенном состоянии. До 

сих пор нет механизма массового переселения людей на большую землю». 

Эксперты считают, что правительству пора сконцентрироваться на сжатии Воркуты 

и Инты, постараться сохранить в них комфортное проживание. По этому сценарию 

города можно будет привязать к Северному широтному ходу, а также к 

формированию опорного пункта Минобороны РФ в Воркуте. 

Кстати 

Ежегодно на содержание инфраструктуры Инты и Воркуты уходит шесть 

миллиардов рублей. 

«STEELLAND.RU»: ПМХ нарастил добычу угля в первом полугодии 2020 года 

Промышленно-металлургический холдинг (ПМХ), один из ведущих мировых 

поставщиков товарного чугуна и крупнейший в России производитель товарного 

кокса, объявляет операционные результаты за первые шесть месяцев 2020 г. Объем 

производства и реализации чугуна по итогам первого полугодия 2020 г. сократился 

на 4% по сравнению с аналогичным периодом 2019 г., что связано с проведением 

капитального ремонта доменной печи №3 в марте и апреле 2020 г. Доля поставок 

чугуна на внутренний рынок составила 68%, увеличившись на 53 п.п. по сравнению 

с АППГ за счет растущего потребления со стороны партнерского металлургического 

завода «Тула-Сталь», запущенного летом 2019 г. 

Объем производства кокса уменьшился на 2%, а отгрузки сократились на 6% в связи 

со снижением спроса из-за принятых мер во всех регионах мира по недопущению 

распространения COVID-19, в том числе остановки ряда предприятий-потребителей 

кокса. Кроме того, отрицательное влияние на объем продаж кокса оказало снижение 
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внутригруппового потребления, причиной которого стал капитальный ремонт 

доменной печи на Тулачермете. Частично негативное влияние снижения 

экспортного спроса удалось компенсировать за счет увеличения продаж на 

внутренний рынок. В третьем квартале ограничения с производителей постепенно 

снимаются, благодаря чему наблюдается рост спроса на экспортных направлениях. 

Добыча угля в первом полугодии 2020 г. увеличилась на 39% благодаря стабильной 

работе шахт Бутовская и им. Тихова. При этом объем добычи во втором квартале 

2020 г. вырос на 30% по сравнению с первым кварталом. Выпуск угольного 

концентрата в первой половине 2020 г. сократился на 7% по сравнению с первой 

половиной 2019 г. в связи с увеличением зольности перерабатываемых углей. 

Производство железорудного концентрата за рассматриваемый период сократилось 

на 2% к АППГ из-за уменьшения потребности со стороны Тулачермета по причине 

капитального ремонта ДП №3. Все предприятия Группы продолжают работать в 

штатном режиме с соблюдением норм и рекомендаций профильных министерств и 

ведомств в отношении профилактики распространения инфекционных заболеваний. 

Планов по остановке предприятий в настоящий момент нет. 

«НИА-Кузбасс»: Бригада Анатолия Кайгородова шахты имени В.Д. Ялевского 

первой в СУЭК добыла три миллиона тонн угля 

Бригада Анатолия Кайгородова шахты имени В.Д. Ялевского АО «СУЭК-Кузбасс» 

стала первой в Сибирской угольной энергетической компании, добывшей с начала 

года трехмиллионную тонну угля, - сообщает служба по связям и коммуникациям 

АО «СУЭК-Кузбасс». 

Коллектив Анатолия Кайгородова задействован на отработке лавы №52-14-1, 

введенной в эксплуатацию  в конце 2019 года с запасами угля 5,2 миллиона тонн. 

Вынимаемая мощность пласта составляет 4,2 метра. Марка угля ДГ. Отличительной 

особенностью этой лавы   является длина  забойной части - 400 метров. Забой 

оснащен  233 секциями  крепи ДБТ и Глиник, вместо стандартно используемых 175 

секций. В состав забоя также входят лавный конвейер SH PF 6/1142 и очистной 

комбайн нового поколения Eickhoff SL 900, способный добывать до 4 тысяч тонн 

угля в час. На сегодняшний день в компании используется уже четыре комбайна 

данного типа. Напомним, что умелое применение  такого высокопроизводительного 

оборудования очистными бригадами  Евгения Косьмина шахты имени В.Д. 

Ялевского и Игоря Малахова шахты имени А.Д. Рубана позволило  установить  

несколько выдающихся производственных результатов. Сегодня коллективу 
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Евгения Косьмина принадлежит  мировой рекорд месячной добычи - 1 млн 627 тыс. 

тонн угля. А бригада Игоря Малахова владеет российским рекордом годовой 

добычи - 6 млн  344  тыс. тонн угля. 

СУЭК Андрея Мельниченко  вкладывает большие средства в развитие шахты имени 

В.Д. Ялевского, стабильно входящей в число отраслевых лидеров. Только за 

последние два года общий объем инвестиций в это предприятие составил 8,8  

миллиарда рублей. 

«ТЕЛЕПОРТ.РФ»: Компания «Русский Уголь» модернизирует объекты на 

предприятиях Амурской области в рамках программы "Реновация" 

Для работников угледобывающих предприятий в Приамурье действует ряд 

социальных программ.  

Компания "Русский Уголь", которая входит в группу САФМАР Михаила Гуцериева, 

продолжает модернизировать социальные, бытовые и производственные объекты на 

предприятиях угольной промышленности. Так, в 2020 году в рамках программы 

"Реновация" завершена реконструкция столовой для работников Ремонтно-

механического завода АО "Амуруголь" - актива компании в Амурской области. 

Модернизированное предприятие общественного питания открылось в Райчихинске 

21 июля.  Теперь помещение оборудовано современной системой вентиляции и 

конденсации воздуха, установлено новое кухонное оборудование и раздаточные 

столы.  

"Здесь питается порядка ста пятидесяти работников, преимущественно, 

проживающих в Райчихинске и близлежащих  поселках, рассказал директор 

Ремонтно-механического завода Виктор Потоцкий. - Для заводчан готовятся 

комплексные обеды из трех блюд". 

Генеральный директор АО «Амуруголь» Андрей Расщупкин поблагодарил всех, кто 

принял участие в реконструкции объекта, и выразил уверенность, что работники 

предприятия по достоинству оценят новые блюда в обновленном пункте питания. 

Помимо обслуживания горной техники угледобывающих предприятий АО 

"Амуруголь", завод в Райчихинске осуществляет ремонт электрооборудования, 

выпуск цветного и стального литья, а также поковок, выработку и газификацию 

кислорода, изготовление нестандартного оборудования, наладку и монтаж горного и 

технологического оборудования. 
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Сегодня на угледобывающем предприятии трудоустроено свыше 1700 амурчан. Для 

работников действует ряд социальных программ, в том числе обеспечение льготным 

горячим питанием, организация санаторно-курортного лечения и выделение 

бесплатного угля. В населенных пунктах ведется работа по развитию социально 

значимой инфраструктуры. Ранее в Октябрьском районе компания "Русский Уголь" 

возвела современный вахтовый комплекс для работников разреза Ерковецкий - его 

построили в селе Варваровка. В прошлом месяце завершился капремонт крыши 

столовой Ерковецкого разреза, а в 2021 году пройдет масштабная реконструкция 

столовой. Также на территории села "Русский Уголь" возводит новые спортивные 

объекты. 

5. ЗОЛОТОДОБЫЧА 

5. ЗОЛОТОДОБЫЧА 

«ИНТЕРФАКС»: COVID-19 подтвержден у 6 вахтовиков на месторождении 

Ольча Polymetal, рудник продолжает работу 

Вспышка COVID-19 произошла в вахтовом поселке Polymetal на месторождении 

Ольча в Магаданской области, сообщила пресс-служба регионального Минздрава. 

"В начале июля медработником прииска Ольча, относящегося к концерну Polymetal, 

был выявлен пациент с жалобами на температуру, диспепсические явления и 

кашель. Он был изолирован, ему назначили терапию. Позже заболели еще двое. 

Пациентов доставили в Омсукчанскую районную больницу для лечения по 

подозрению на коронавирусную инфекцию. В результате обследований у первого 

установили диагноз COVID-19 с пневмонией. Пациента перевели для лечения в 

Магаданскую областную больницу", - цитирует пресс-служба первого заместителя 

министра здравоохранения региона Елену Кузьменко. 

Всего специалисты обследовали 161 человека из числа находившихся в вахтовом 

поселке. У шестерых выявили положительные результаты на COVID-19. 

Санитарной авиацией их доставили в Омсукчанскую районную больницу. Также 

госпитализированы пациенты, у которых выявили респираторные симптомы. 

"На сегодняшний день семь человек находятся в инфекционном госпитале и шесть в 

провизорном госпитале Омсукчанской районной больницы, еще один - в госпитале 

областной больницы в Магадане. За контактными установлено медицинское 

наблюдение на 14 дней", - уточнила Кузьменко. 
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По данным регионального Минздрава, состояние всех пациентов оценивается как 

удовлетворительное. 

В вахтовом поселке проведена дезинфекция, организовано питание работников вне 

столовой, все контактные были изолированы в отдельных помещениях и получают 

химиопрофилактику от COVID-19 в соответствии с клиническими рекомендациями 

Минздрава РФ. Также всем сотрудникам проводится термометрия. 

"Вспышка COVID-19 на Ольче была оперативно локализована, все инфицированные 

и контактировавшие с ними вывезены в медучреждения Магадана, где находятся 

под постоянным медицинским наблюдением. На предприятии усилены меры 

социального дистанцирования и частота тестирования персонала. Ольча продолжает 

работу в обычном режиме", - сообщил "Интерфаксу" представитель Polymetal. 

Месторождение Ольча находится в Среднеканском городском округе Магаданской 

области примерно в 215 км от золотоизвлекательной фабрики Лунное и в 230 км от 

фабрики Кубака. 

Polymetal - крупнейший в РФ производитель серебра и один из ведущих 

золотодобытчиков. Предприятия холдинга расположены в Магаданской и 

Свердловской областях, Хабаровском крае, на Чукотке и в Казахстане. Крупнейшим 

акционером Polymetal является группа "ИСТ" Александра Несиса и партнеров 

(28%). Free float превышает 70%. 

«ИА ЯМАЛPRO»: «Переболело 250 работников». Подрядчик «Газпрома» 

рассказал о крупной вспышке коронавируса в Новом Уренгое 

Среди вахтовых рабочих компании «ГазЭнергоСтрой» (подрядная организация ООО 

«Газпром добыча Ямбург») в марте произошла крупная вспышка заболеваемости 

COVID-19. Об этом сообщил главный инженер предприятия Николая Лещеня. 

«Главный инженер отметил, что в марте, еще до введения требования об 

обязательной двухнедельной изоляции вахтовых работников, в компании была 

вспышка заболевания COVID-19 – переболело 250 работников. Тяжелых случаев и 

смертей не было, с болезнью справились», — говорится в сообщении 

администрации Нового Уренгоя, подготовленном по итогам встречи Лещени с 

журналистами. 

Представитель «ГазЭнергоСтроя» заверил, что новых случаев заражения 

работников при перевахтовке зафиксировано не было. По его словам, 17 июля на 
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вахту заехали 300 человек, следующая перевахтовка произойдет через месяц. Всех 

приезжающих в Новый Уренгой вахтовиков компании направляют в один 

обсерватор на 95 человек, согласованный с администрацией города. 

«В основном, там проживают узкие специалисты. Все люди заезжают в обсерватор 

со справкой об отсутствии коронавирусной инфекции. Живут по 4 человека в 

отдельных блоках с санузлами. Кормим мы их из одноразовой посуды. Случаев 

заболевания в обсерваторах не было», – сообщил Николай Лещеня. 

Ранее «ЯмалPRO» уже рассказывал о вспышке инфекции среди работников 

«ГазЭнергоСтрой». В мае источник издания сообщил, что коронавирусом 

заразились несколько десятков вахтовиков, при этом сотрудники компании 

нарушали изоляцию, посещая магазины и столовые, расположенные в общежитиях-

модулях вахтового поселка. 

Напомним, что, согласно постановлению губернатора ЯНАО Дмитрия Артюхова, с 

16 апреля все прибывающие в округ вахтовики должны проходить двухнедельную 

изоляцию. Несмотря на обещанные властями меры предосторожности, в последние 

месяцы при перевахтовках в ямальских обсерваторах произошли вспышки 

коронавируса, о чем «ЯмалPRO» подробно рассказывал в своих материалах. 

В Новом Уренгое сложилась самая тяжелая на Ямале ситуация с заболеваемостью 

COVID-19. За минувшие сутки там выявлено 32 новых случая заражения, за весь 

период – 3217. 

Чукотка в I полугодии увеличила добычу золота на 6,7%, добыча серебра 

снизилась на 3% 

Недропользователи Чукотки в I полугодии 2020 года добыли более 11,5 тонны 

золота, что на 6,7% больше, чем за аналогичный период 2019 года, сообщила пресс-

служба аппарата губернатора и правительства региона. 

Добыча серебра составила более 52 тонн, что на 3% меньше, чем годом ранее. 

Лидером добычи осталось АО "Чукотская горно-геологическая компания" (ЧГГК, 

входит в группу компаний канадской Kinross), добывшее на месторождении Купол 

5,2 тонны рудного золота и 42,8 тонны серебра. 

ООО "Северное золото" добыло 2,076 тонны золота и 3,475 тонны серебра. 
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В настоящее время добычу рудного золота на территории округа помимо ЧГГК и 

"Северного золота" ведут еще три предприятия: АО "Рудник Каральвеем", ООО 

"Рудник Валунистый" и ООО "ЗК Майское". 

В июне 8 артелей приступили к добыче россыпного золота. За месяц они добыли 

более 403,5 кг драгметалла, что на 17,5% больше, чем в июне 2019 года. 

«FINMARKET.RU»: Petropavlovsk в 1-м полугодии увеличил производство на 

42% 

Petropavlovsk в 1-м полугодии 2020 года увеличил производство на 42% - до 320,6 

тыс. унций золота по сравнению с 225 тыс. унций в январе-июне прошлого года, 

сообщила компания. Продажи выросли на 39%, до 312,4 тыс. унций. 

В том числе во 2-м квартале, по подсчетам, производство Petropavlovsk увеличилось 

на 14% - до 134,3 тыс. унций против 117,3 тыс. унций в апреле-июне 2019 года. 

Компания сохраняет прогноз производства на 2020 год в объеме 620-720 тыс. унций, 

включая 430-460 тыс. унций из собственного сырья. 

Средняя цена реализации Petropavlovsk по итогам полугодия составила $1640 за 

унцию. 

Чистый долг компании на конец июня оценивается в $538 млн. 

Petropavlovsk ведет промышленную отработку золоторудных месторождений в 

Амурской области, по итогам первого квартала замыкает первую тройку российских 

золотодобытчиков. Крупнейшим акционером Petropavlovsk с долей около 22% 

является "Южуралзолото". 

«ПРАЙМ»: Polymetal в I полугодии нарастил выпуск золота на 7%, серебра - 

сократил на 11% 

Золотомедное месторождение "Варваринcкое" компании Polymetal 

Polymetal International plc по итогам первого полугодия 2020 года нарастил 

производство золота на 7% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 

— до 642 тысяч унций, серебра — сократил на 11%, до 9,8 миллиона унций, 

говорится в сообщении компании. 

Объем продаж золота сократился на 2% — до 595 тысяч унций, серебра — на 4%, до 

9,9 миллиона унций. Компания ожидает, что расхождение между производством и 
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продажами золота, обусловленное реализацией концентрата с Варваринского 

месторождения, будет полностью устранено во втором полугодии 2020 года. 

Общее производство в пересчете в золотой эквивалент выросло на 4% в годовом 

выражении, составив 723 тысячи унций. Выручка компании увеличилась на 20%, до 

1,135 миллиарда долларов. 

Polymetal подтверждает текущий производственный план на 2020 год в объеме 1,5 

миллиона унций в золотом эквиваленте. Также на данный момент компания 

сохраняет прогноз затрат, так как ослабление российского рубля и казахского тенге 

было уравновешено дополнительными расходами, связанными с пандемией 

коронавируса. 

Polymetal Int зарегистрирована на острове Джерси. "Полиметалл" — российская 

компания по добыче золота и серебра с действующими предприятиями и проектами 

развития в РФ, Казахстане. 

«РИА Новости/Прайм»: "Полюс" на 10% увеличил добычу золота в Якутии 

АО "Полюс Алдан" (Якутия, входит в "Полюс") с начала года добыло 4 тонны 

золота, что на 9,6% больше, чем на эту дату 2019 года, следует из сообщения 

компании. 

По словам управляющего директора "Полюс Алдан" Алексея Носкова, это результат 

продуманной политики модернизации. В 2016-2019 годах "Полюс" инвестировал в 

развитие "дочки" более 14 млрд рублей. Эти деньги были направлены, в частности, 

на реконструкцию золотоизвлекательной фабрики, благодаря чему переработка 

достигла более 5,6 млн тонн руды (в 2015 году — 3,8 млн тонн). 

"Полюс Алдан" извлекает методом кучного выщелачивания из руды с низкими 

содержаниями более 70% золота, его доля в общем объеме производства — порядка 

12%. 

Носков уверен, что на Куранахском рудном поле есть перспективы по увеличению 

минерально-сырьевой базы, как в рамках существующих лицензий, так и на флангах 

месторождений. Предприятие ожидает по итогам ГРР существенное изменения 

структуры запасов с переводом части забалансовых в балансовые, вовлечение в 

работу выявленных ресурсов. 

Расположенное в Северо-Восточной Сибири (Якутия), Куранахское рудное поле — 

это среднее по размеру месторождение в зрелой стадии разработки. 
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Перерабатывающие мощности "Полюс Алдана" составляют 5 млн тонн руды в год. 

Разработка осуществляется открытым карьером. В 2019 году "Полюс Алдан" извлек 

из руд Куранаха 224,7 тысячи унций (+14,7%). Доказанные и вероятные запасы 

объекта — 4,3 млн унций золота, оцененные и выявленные ресурсы — 8,7 млн. 

"Полюс" — крупнейший производитель золота в России и одна из ведущих мировых 

золотодобывающих компаний по объему добычи и минерально-сырьевой базы. 

Ключевые предприятия и проекты группы расположены в Красноярском крае, 

Иркутской и Магаданской областях, а также в Якутии. 

«ИА INFOLine»: Завершение строительства ВЛ Билибино-Песчанка на 

Чукотке оценит представитель Минпромторга 

21 июля на Чукотку с рабочим визитом прибыл представитель Минпромторга РФ. 

Низам Халилов проводит выездную комиссию по реализации инвестиционного 

проекта – строительство воздушной линии (ВЛ) Билибино-Песчанка. Накануне 

состоялось совещание, на котором были рассмотрены вопросы завершения 

строительства и готовности пионерных объектов энергоснабжения потребителей. 

Сегодня, 22 июля, рабочая группа в составе представителя Минпромторга и 

специалистов окружного Департамента промышленной политики, ГКУ "Управления 

капитального строительства", ООО "ЭнергоСпецРемонт" вылетели в Билибино, где 

проведут облёт ВЛ с посадками на месторождениях Кекура и Песчанка. Итоговое 

совещание запланировано 24 июля в Анадыре. 

На территории Чукотского автономного округа реализуется инвестиционный проект 

по созданию Баимского ГОКа и освоения Баимской рудной зоны. Реализация 

обеспечит долгосрочный социально-экономический рост региона. В рамках проекта 

ведётся строительство ВЛ 110 кВ Билибино-Песчанка с отпайкой на ПС Кекура 

общей протяжённостью 235 км, которая обеспечит электроснабжение 

существующих потребителей Чаун-Билибинского энергоузла и перспективных 

промышленных потребителей, в том числе на месторождениях Кекура и Песчанка. 

Отметим, что Песчанка является одним из крупнейших месторождений меди в мире, 

на нём будет построен горно-обогатительный комбинат "Баимский". Кроме того, 

линия станет важной составной частью энергомоста "Магадан – Чукотка". 

Финансирование строительства обеспечивается за счёт средств бюджета Чукотского 

автономного округа и целевого трансферта, предоставляемого округу 

Минпромторгом России. 
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«АИФ КУЗБАСС»: В Кузбассе в три раза вырос объем добычи золота 

Добыча золота за последние два года в Кузбассе выросла почти в три раза. 

Как сообщил заместитель губернатора Андрей Панов в своем аккаунте в Instagram, 

летом традиционно увеличивается количество жалоб на загрязнение рек, так как в 

это время года идет «горячий сезон» добычи золота. 

В последние два года ситуация значительно обострилась, так как объемы добычи 

золота увеличились почти в три раза. Также значительный ущерб природе наносят 

подпольные золотодобытчики. Из-за их деятельности во время дождя или прохода 

талых вод из шурфов в реки вымывает глину.  

Правительство региона добилось, чтобы с начала года не выдавали лицензии на 

геологоразведку золота по «заявительному» принципу. Это поможет уменьшить 

нагрузку на экологию региона. Также постоянно контролируется состояние рек. В 

случае выявления нарушений возбуждаются административные дела. 

«ВЕСТНИК ЗОЛОТОПРОМЫШЛЕННИКА»: "Мангазея" - развитие с 

двойным ускорением 

ГК "Мангазея" до конца года планирует начать переработку руды на новом 

золотодобывающем комбинате месторождения Наседкино, на подходе — 

Кочковское месторождение. По итогам прошлого года прирост в добыче золота 

составил более 60%, за первый квартал — уже 50%. Компания в 2021 году намерена 

занять место в числе 15-ти крупнейших золотодобытчиков России. Для усиления 

команды при достижении поставленных целей на позицию генерального директора 

ООО "Мангазея Золото" назначен Михаил Гусев, ранее занимавший управляющие 

позиции в компаниях отрасли. 

О перспективах золотодобывающего дивизиона он рассказал в интервью 

корреспонденту Вестника Золотопромышленника Екатерине Воробьевой 

Вопрос: Михаил Михайлович, какие перспективы для вас открывает Наседкино? 

 - ГК "Мангазея" в этом году реализовала очень важный проект — строительство 

нового золоторудного комбината Наседкино. Это большой современный комбинат, 

отвечающий всем требованиям безопасности и технического оснащения, важный 

этап для дальнейшего развития компании. У команды теперь есть необходимый 

опыт и портфолио проектов, которые в будущем позволят реализовать новые, не 

менее сложные проекты. 
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Для рынка успешный запуск Наседкино — это сигнал о приходе нового 

амбициозного игрока. 

Вопрос: Когда Наседкино даст первое золото? 

 - Весной начаты пуско-наладочные работы, выполнены холодные пуски 

оборудования. В настоящий момент фабрика работает в режиме пуско-наладочных 

работ, выполняется проверка работоспособности всех систем, отладка 

технологического процесса. 

В этом году мы планируем получить 500-600 кг золота на Наседкино, а в 2021-м, 

когда фабрика будет работать на полную мощность, увеличить выпуск металла до 

более чем двух тонн. 

Вопрос: Были планы запустить Наседкино в 2019 году, что мешало? 

 - Определенная заминка случилась на этапе проектирования — разработки рабочей 

документации. Компания стремилась оптимизировать часть технических решений, 

что привело к задержкам в выдаче документации, и в связи с этим часть 

оборудования по проекту, например, сложные системы вентиляции, которые долго 

изготавливаются, были куплены позднее. При этом значительная часть 

оборудования была приобретена заранее, но некоторые позиции пришлось 

дожидаться, поэтому сроки пришлось скорректировать. 

Я считаю, что время не было потрачено зря. Это позволило тщательнее 

подготовиться к строительству. Полагаю, что такой подход позволил создать 

предприятие с технологиями самого высокого уровня. 

Вопрос: Расскажите о технологии, оборудовании фабрики. 

 - Фабрика построена на базе лучших современных технологий в золотодобывающей 

промышленности, на ней установлено оборудование от CITIC, FLSmidth, Sepro. 

Цикл обогащения руды включает дробление, измельчение, гравитацию и прямое 

цианирование. Весь процесс максимально автоматизирован с использованием 

контроллерного и измерительного оборудования Siemens и специально созданного 

собственного программного комплекса, что позволяет стабильно поддерживать 

высокую производительность оборудования. 

Вопрос: Сколько уже накоплено руды? На каких участках идет добыча? 
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 - Ежегодно на новом месторождении мы будем перерабатывать 1 млн тонн руды и 

извлекать до 3 тонн золота. 

К работе в карьере мы приступили весной этого года. Сейчас работа ведется на 

участках Желанном и Гора Пятая, в перспективе начнется разработка Придолинного 

и Правобережного. 

Вопрос: Каковы суммарные инвестиции в строительство ГОКа? Сколько уже 

освоено? Какие источники финансирования? 

 - Проект отработки месторождения Наседкино рассчитан на 10 лет. Всего в него 

будет вложено 13,6 млрд рублей, сейчас освоено порядка 85% этой суммы. 

Частично это были собственные средства золотодобывающего дивизиона, ведь 

компания много лет успешно осваивала другие забайкальские месторождения — 

Савкино и Кочковское. Также привлечено банковское финансирование. В марте 

2020 года наш кредитный портфель был рефинансирован банком "Открытие". 

Вопрос: Предусмотрены ли государственные субсидии на инфраструктуру? 

 - Да, ООО "Дальцветмет" — владелец лицензии на Наседкино — получило 

субсидию для компенсации затрат на прокладку 54-километровой линии 

электропередач напряжением 110 кВ по маршруту Давенда-Наседкино, 

строительство подстанции 110/6 кВ, а также реконструкцию уже существующей 

подстанции "Верхняя Давенда". Затраты были возмещены по факту сдачи работ и 

пуска ЛЭП в эксплуатацию. 

Очень приятно, что это первый проект целевого субсидирования в Забайкальском 

крае после его включения в ДФО. 

Вопрос: Ощущает ли компания преимущества как резидент ТОР "Забайкалье"? 

 - "Мангазея Золото" стала резидентом территории опережающего развития всего 

несколько месяцев назад, в сентябре 2019 года. По условиям соглашения, компания 

обязалась развивать месторождение Наседкино и запустить ГОК в 2020 году. На 

данный момент основная часть наших обязательств уже выполнена. Как резидент 

ТОР компания получит преимущества уже после выхода фабрики на проектную 

мощность. 
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Для региона взаимодействие власти и бизнеса в формате ТОР — это большой вклад 

в устойчивость экономики края и создание новых рабочих мест, развитие 

инфраструктуры. 

Вопрос: Как повлияли на работу ограничения, введенные из-за пандемии? 

 - Золотодобывающий дивизион ГК "Мангазея" работает в Забайкальском крае, 

который имеет самую протяженную границу с КНР, поэтому в компании начали 

внимательно следить за ситуацией с коронавирусом задолго до того, как режим 

самоизоляции был введен по всей стране. По сравнению с другими областями 

ситуация в Забайкалье не является критической. 

Да, нам, как и всем, пришлось перестроиться. В управляющей компании все службы 

с марта работают удаленно, наша IT-инфраструктура позволила сделать это. Выезд 

специалистов из других регионов был ограничен, в том числе специалистов 

компаний-производителей оборудования, которые нужны были для пуско-

наладочных работ на фабрике. Тем не менее компания продолжает пуско-

наладочные работы, добычу и переработку в соответствии с графиком. 

На наших месторождениях для работников построены современные вахтовые 

поселки, со всеми бытовыми удобствами. Мы очень тщательно работаем со всеми 

вновь прибывающими работниками, чтобы не допустить инфекцию на предприятия, 

соблюдаем все санитарные предписания. К счастью, пока в наших вахтовых 

поселках нет ни одного случая заболевания COVID-19. 

Рекомендации властей для добывающей отрасли сводятся к обязательному 

медицинскому осмотру перед сменами, в чем-то наши меры превосходят эти 

рекомендации. 

Вопрос: Какой бюджет капитальных затрат у компании на 2020 год? На какие 

проекты? 

 - Суммарные капиталовложения в этом году составят около 4 млрд рублей. 

Конечно, ключевым проектом является строящийся ГОК на Наседкино. 

Другой значимый и перспективный проект для группы в 2020 году — вторая фаза 

развития Кочковского месторождения, где мы ведем работы по разработке 

технологии извлечения золота из упорной руды. Именно сейчас, в частности, в 

одной из крупных международных лабораторий идут испытания по извлечению 

золота из концентратов руды месторождения. 
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В первую очередь мы тестируем извлечение в автоклаве, но будем, разумеется, 

рассматривать и другие доступные технологии. После окончания этих работ мы 

сможем приступить к предпроектной стадии. 

Вопрос: В этом году у вас заканчивается этап опытно-промышленной эксплуатации 

на Кочковском, уже можно говорить о результатах? 

 - Важно отметить, что работы не завершены — компания сейчас в процессе 

подтверждения проектного извлечения, мы на данный момент работаем над этим. 

Опытно-промышленная эксплуатация на Кочковском поможет нам выяснить 

потенциал месторождения, произвести все необходимые изыскания. 

Сегодня на Кочковском переработка руды ведется по технологии кучного 

выщелачивания, поэтому ГОКа как такового на месторождении нет. Но он, 

безусловно, появится в рамках реализации второй фазы отработки месторождения 

— переработки упорной руды. 

Вопрос: На каких участках компания ведет геологоразведку, какие ожидаются 

результаты? 

 - В 2019 году мы провели геолого-разведочные работы на Наседкино, их 

результаты нам еще предстоит оценить и квалифицировать. 

Ключевым объектом с точки зрения прироста запасов является Кочковский. Кроме 

него, есть ряд перспективных рудопроявлений, по которым намечен 

несущественный объем ГРР. В первую очередь нам необходимо расставить все 

точки над "i" с Кочковским и потом уже добавлять запасы соседних участков. 

Вопрос: Рассматривает ли "Мангазея" приобретение новых участков, где, с какими 

характеристиками? 

 - Сейчас мы практически справились с задачами по Наседкино и активно изучаем 

рынок, смотрим на привлекательные активы в регионе. 

Главное, я думаю, что в период строительства Наседкино компании удалось создать 

профессиональную команду и получить бесценный опыт реализации крупных 

проектов. Сегодня предприятия подобных размеров не запускаются каждый день. 

Для нас это хорошая заявка. 
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СПРАВОЧНО: 

 Михаил Гусев - выпускник факультета экономики и управления РГУ нефти и газа 

имени И.М.Губкина по специальности "Экономика и управление". Имеет более 15 

лет опыта работы в отрасли. С 2006 года по 2014 год занимал руководящие посты в 

структурах ГК "Ренова", управляющих горнодобывающими активами, 

сосредоточенными на Камчатке, Урале, в Карелии, Киргизии, Монголии и Африке. 

Назначен генеральным директором ООО "Мангазея Золото" 22 июня 2020 года. 

"Мангазея Золото" (Mangazeya Mining) добывает золото в Забайкальском крае, где 

также разрабатывает месторождения Савкинское и Кочковское. 

В 2019 году компания увеличила добычу золота на 62% до 1395,7 кг. За первый 

квартал 2020 года — рост 50% — до 105,4 кг. По итогам года ожидается 

производство около двух тонн золота. 

В настоящее время "Мангазея Золото" продолжает строительство ГОКа на 

месторождении Наседкино, запуск объекта запланирован на 2020 год, с его выходом 

на проектную мощность ежегодное производство золота холдингом вырастет до 4-х 

тонн. 

ГК "Мангазея" — диверсифицированная группа компаний, основными 

направлениями деятельности которой являются золотодобыча, строительство, 

девелопмент и сельское хозяйство. Акции Mangazeya Mining торгуются на NEX 

Board (of TSX Venture Exchange, Торонто). 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»: В разведку не пойдут 

Жители Кузбасса смогли защитить территорию от варварской золотодобычи 

Разведку запасов золота в живописном уголке Горной Шории полностью 

прекратили после протестов местных жителей, которых поддержала власть и 

правоохранительные органы. 

Поселок Усть-Кабырза и его окрестности - одно из красивейших мест в Кузбассе: 

быстрые речки, где водится хариус, поросшие хвойным лесом высокие скалы, 

чистейший воздух. И когда здесь загудели самосвалы с погрузчиками, тракторы и 

буровые установки, для местных словно грянул гром среди ясного неба. Оказалось, 

что ООО "ЮжКузбассЗолото" начинает геологическую разведку запасов 

россыпного золота близ шорских поселков Сензас и Парлагол. Лицензию компания 
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получила в упрощенном порядке - по заявительному принципу, без аукциона. А 

согласно федеральному законодательству, компания-разведчик, или 

первооткрыватель месторождения получает приоритетное право на его 

последующую отработку. 

"Позже мы узнали, что лицензия выдана до 2024 года. Местные жители встали 

стеной и не пропускают технику. Стояли весь день, ночь. Стоят и сейчас", - сообщил 

в соцсети один из пользователей. После этого глава района Владимир Макута 

собрал экстренное совещание, пригласив на него шорских активистов. Постановили 

начать переговоры с ООО о добровольном прекращении работ. Сельский сход в 

Усть-Кабырзе это одобрил. Но недропользователь все тянул с ответом, продолжая 

разведку. 

- А велась она с нарушениями, которые были обнаружены во время оперативного 

рейда в расположение геологоразведочной партии. Глава района с представителями 

лесничества и силовых структур, выехав на место, зафиксировали многочисленные 

повреждения деревьев, уничтожение краснокнижного лишайника и так далее. 

Тяжелая техника передвигалась вне дорог - через лес и по реке. Протоколы и акты о 

нарушениях передали в правоохранительные органы, - рассказала "РГ" пресс-

секретарь главы Таштагольского района Марина Кустова. - Лишь после этого 

компания "ЮжКузбассЗолото" вывезла с территории всю технику и буровые 

установки. Разведка полностью прекращена. В этом районе решено создать 

территории традиционного природопользования коренного народа. Шорская 

община уже подготовила документы для закрепления за Усть-Кабырзинским 

сельским поселением такого статуса. Он сделает невозможным проведение 

геологоразведки и добычу полезных ископаемых. К слову, лицензия на разведку 

запасов россыпного золота в этих местах выдана еще одной компании. Хотя 

начинать работы она в ближайшее время и не планировала. 

При этом, по словам Кустовой, вызывает тревогу деятельность организаций, 

которые уже добывают драгметалл в районе. Так, недавно спутниковые данные 

подтвердили: река Мунжа возле поселка Килинск приобрела желтый цвет именно 

из-за действий золотодобывающей артели. Компания наказана административным 

штрафом в размере 350 тысяч рублей. Районные власти настроены решительно: 

добиться от старателей цивилизованной работы. 

Увы, золотодобытчиков и в других местах Кузбасса штрафуют регулярно. Однако 

нарушения повторяются. Это заставило руководство области обратиться в 
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минприроды РФ с просьбой приостановить в регионе упрощенную выдачу лицензий 

на предоставление участков недр для геологического изучения запасов россыпного 

золота. Теперь такие лицензии распределяются только через аукционы. 

Прямая речь 

Андрей Панов, замгубернатора Кузбасса по промышленности, транспорту и 

экологии: 

- Жалобы на помутнение воды в кузбасских реках в связи с работой 

золотодобытчиков регулярно появляются в соцсетях. Причины понятны. Во-первых, 

только в Тисульском районе в прежние годы было получено больше тридцати 

лицензий на геологическую разведку и добычу золота. Это слишком много для 

сравнительно небольшой территории. Во-вторых, золотодобытчики работают с 

нарушениями. В 2020 году уже возбуждены административные дела в отношении 

двух артелей, проводятся расследования. Деятельность еще одной 

золотодобывающей компании приостановлена по решению суда. Информация о 

нарушениях направлена в Росприроднадзор, Сибнедра и Роснедра для отзыва 

лицензии на добычу россыпного золота. 

Проба металла 

Добыча золота может подорвать экологию Камчатки 

Природоохранная прокуратура выявила нарушения в деятельности компании 

"Дальстрой", которая занимается разработкой месторождения россыпного золота 

возле нерестовой реки Быстрой в Усть-Большерецком районе Камчатки. 

Напомним, в 2017 году эта организация выиграла аукцион и получила право добыть 

940 килограммов драгоценного металла. О том, чем могут обернуться для экологии 

полуострова подобные действия, "Российская газета" писала в выпуске "Экономика 

Дальнего Востока" за 9 июля. История получила нешуточный резонанс: кроме 

прокуратуры к ней подключились и другие ведомства. Как сообщили "РГ" в СУ СКР 

по Камчатскому краю, на днях возбуждено уголовное дело в отношении начальника 

Елизовского лесничества. Следователи сочли, что она не проверила, насколько 

правдив представленный "Дальстроем" отчет о работах на арендованном участке. 

Компания незаконно уничтожила лес, не озаботилась очисткой мест этих рубок и 

рекультивацией земель. 
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- Регион, с точки зрения природной ценности, уникальный, у нас такого второго 

просто нет. Конечно, если все здесь раскопают только для того, чтобы добыть себе 

немного золота, это будет полным безобразием, - возмутился посетивший в эти дни 

Камчатку вице-премьер - полпред президента РФ в ДФО Юрий Трутнев. 

Но как вообще компания могла получить разрешение на разработку месторождения? 

Таким вопросом задались камчатские общественники. И получили ответ: очень 

просто - благодаря "небольшой правовой коллизии". 

- С 2019 года изменилось законодательство, появились категории воздействия 

объектов на окружающую среду и требования к ним. Крупные предприятия отнесли 

к I категории, они, как правило, добывают руду закрытым способом, 

перерабатывают ее на горно-обогатительном комбинате путем цианирования. Здесь 

требуется экологическая экспертиза, которая регулируется федеральным 

законодательством. Предприятия, работающие на россыпных месторождениях, 

относят ко II категории. Экоэкспертизе такие проекты не подлежат - вроде как риск 

ущерба природе ниже. Слушания тоже не обязательны. То есть эти компании 

выпали из правового поля, - рассказал руководитель управления Росприроднадзора 

по Камчатскому краю Александр Лесин. 

Кстати, ситуация с "Дальстроем" обратила внимание общественности и на более 

серьезные проблемы отрасли. 

- Горная промышленность активно развивается не только на Камчатке, но и в 

России в целом. Два экскаватора сейчас вполне заменяют всех рабов, копавших 

руду для Древнего Рима на протяжении 2,5 тысячи лет. Казалось бы, 

законодательству необходимо поспевать за темпами техногенного воздействия и 

ориентироваться на риски, - считает камчатский геолог Юрий Василевский. - 

Однако ряд законов и подзаконных актов отбросил нас в далекие 60-е годы 

прошлого века. В документах много чуть ли не арифметических ошибок. Последнее 

десятилетие было особенно плачевным для Камчатки. Отчеты, выступления на 

конференциях, публикации специалистов, пытающихся бить тревогу, не брались во 

внимание. 

По убеждению эксперта, каждый горнопромышленный проект необходимо 

рассматривать по степени вероятности его техногенного воздействия 

применительно к природным условиям, где он реализуется, а также к методам и 

технологиям, которые в нем заложены. Ведь не секрет, что на экологию территории 

отрицательно влияют химикаты, которые применяют в отрасли. Не проходят 
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бесследно вскрышные горные работы. Интенсивный кислый сток и выщелачивание 

тяжелых металлов ведут к загрязнению водотоков. Еще опаснее мелкофракционные 

отходы цианирования руды, которые после извлечения золота складывают в 

хранилища отходов. Состояние последних оставляет желать лучшего. После ухода 

предприятия они неизбежно разрушаются: сказываются и влажность, и ветры. 

- Рекультивация не проводится, - продолжает Василевский. - Необязательной ее 

сделал федеральный закон № 458, принятый в конце 2014 года. Он гласит, что 

техногенные россыпи либо рудные отвалы подлежат последующей переработке как 

потенциальные техногенные месторождения, что не обязывает рекультивировать 

объект. 

Экологи предупреждают, что сейчас под потенциальным воздействием 

существующих и планируемых к разработке месторождений находится до четверти 

всего лососевого потенциала Камчатки. Эти цифры будут еще больше, так как 

обсуждается возможность эксплуатации мелких рудных объектов в Карагинском 

районе путем кучного выщелачивания. По самым скромным подсчетам, в 

хвостохранилищах к концу работы действующих и только начинающих работу 

предприятий будет накоплено порядка 30 - 40 миллионов тонн золоторудных 

отходов… 

Обсудившие тревожную ситуацию члены общественного совета при краевом 

минприроды решили обратиться в Федеральное Собрание РФ и в минприроды 

России. Они намерены предложить изменить порядок лицензирования 

недропользователей, а также принять закон об обязательном формировании ими 

страхового экологического залога и ликвидационного фонда. Этот резерв позволил 

бы государству покрыть все издержки на устранение тяжелых экологических 

последствий горнодобывающей деятельности. 

Между тем 

Стали известны результаты проведенного КамчатНИРО мониторинга лососевых рек 

в районах деятельности предприятий горнодобывающей промышленности. В отчете 

отмечены "достижения" нескольких компаний. Например, АО "КГД" на реке 

Вывенке добывает россыпную платину. С 1994 года здесь разрушены десятки и 

загрязнены сотни километров русел рек, обезображено более трех тысяч гектаров 

земли, переведены в отвал сотни миллионов кубометров горной массы. Вместе с 

тем, по информации Росприроднадзора, компания продлила лицензию Роснедр на 

разработку россыпей Вывенки до 2035 года. Выявлены проблемы и на техногенной 
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россыпи ручья Каменистого - с грубейшими природоохранными нарушениями ее 

разрабатывают "Камчатнедра". Каменистый превращен в бесформенную сточную 

канаву с обезображенными руслом и берегами. Кроме того, тяжелые экологические 

последствия для рек Камчатки связаны с деятельностью трех золоторудных ГОКов - 

Агинского, Асачинского и Озерновского. 

"Алмазный путь" отшлифуют 

В Якутии предприняли вторую попытку наладить промышленный туризм 

Власти Якутии заключили с Агентством стратегических инициатив (АСИ) 

соглашение о сотрудничестве в сфере развития промышленного туризма. Некоторые 

проекты предполагается запустить уже в нынешнем году, хотя специалисты 

сомневаются в возможности достичь успеха на этом поприще. 

Самый привлекательный объект алмазодобычи открывается взору туриста еще на 

подлете к Мирному - гигантский карьер "Мир", на краю которого спичечными 

коробками выстроились многоэтажки города. Фото: Ykt.ru Самый привлекательный 

объект алмазодобычи открывается взору туриста еще на подлете к Мирному - 

гигантский карьер "Мир", на краю которого спичечными коробками выстроились 

многоэтажки города. 

Самый привлекательный объект алмазодобычи открывается взору туриста еще на 

подлете к Мирному - гигантский карьер "Мир", на краю которого спичечными 

коробками выстроились многоэтажки города.  

- Для Якутии промышленный туризм - новая тема в развитии региона, но уверен, 

что эта отрасль станет значительной частью нашей экономики, и мы заставим 

говорить о себе не только Россию, но и весь мир, - заявил во время подписания 

документа глава республики Айсен Николаев. 

Он отметил, что первые проекты будут реализованы совместно с компанией 

"АЛРОСА": 

- Самый глубокий карьер в мире, уникальный процесс добычи и переработки 

алмазов, я считаю, достойны того, чтобы о них знали туристы со всего мира. 

Что еще может продемонстрировать республика потенциальным туристам? Здесь 

развиты кузнечное дело, изготовление берестяной и деревянной посуды, якутских 

ножей, да и вообще в регионе много мастеров и ремесленников, способных удивить. 

Это не совсем промышленность, скорее народные промыслы, но почему бы не 
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показать товар лицом. Кроме того, по словам главы региона, привлекательной 

может стать Южная Якутия "с богатейшими месторождениями, угольными парками 

с невероятной техникой". 

В региональном министерстве предпринимательства идею развили. 

- К примеру, пекарня тоже может стать объектом промышленного туризма. Сейчас 

мы разрабатываем реестр тех компаний, которые готовы к этому проекту 

подключиться. Кроме того, мы никак не сможем обойтись без привлечения 

туроператоров, - рассказала руководитель отдела индустрии туризма Тамара 

Соловьева. 

Без туроператоров, естественно, никакого туризма быть не может. Но вот 

интересно: предприниматели, обычно охотно подхватывающие выгодные идеи, пока 

никак не прокомментировали нарождающееся новое направление. Возможную 

причину этого молчания разъяснил опытный организатор турбизнеса, создатель и 

руководитель нескольких агентств Вячеслав Ипатьев. 

- Промышленный туризм вообще наименее привлекательный вид. А в Якутии, где, 

кроме объектов "АЛРОСА", и завлечь-то гостей особо нечем, тем более. Но в 

алмазной компании существует проблема с допуском посторонних на предприятия. 

Самые интересные объекты там режимные. Не знаю, что надо будет сделать авторам 

идеи, чтобы алмазодобытчики снизошли до посетителей. Это же богатая компания, 

возможные доходы от туров там за деньги не считают. Если проблему допуска 

именно на предприятия "АЛРОСА" решат, что-то, может быть, получится. А если 

нет? Демонстрировать людям, как уголь в вагоны загружают? Это несерьезно. В 

Якутии ключевыми направлениями могут и должны быть экологический и 

экстремальный туризм. У нас прекрасная природа, вот на нее и надо 

ориентироваться. А промышленные туры, наверное, имеют право быть как 

попутный продукт, - поделился своими соображениями эксперт. 

Любопытно, что несколько месяцев назад в другом тур-агентстве корреспонденту 

"РГ" примерно в тех же красках описали возможности не будущего, а действующего 

маршрута, связанного с алмазодобычей. Промышленный туризм для Якутии - дело 

не совсем новое. Десять лет назад местные власти учредили тур "Алмазный путь". 

Предполагалось, что людям, приехавшим в город Мирный, будут показывать все 

самые интересные процессы, связанные с добычей драгоценных камней. Однако в 

географическом клубе "Северный ветер", которому поручили реализацию проекта, 

сообщили, что этот маршрут не пользуется спросом именно из-за того, что туристов 
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не пускают на режимные объекты. А ехать за тридевять земель ради прогулки по 

городу и его окрестностям желающих нет. 

В компании отметили, что изредка такие экскурсии организуются в качестве именно 

попутного продукта. 

- К примеру, приезжают люди, чтобы сплавиться по реке. Если у них есть свободное 

время, в виде "гарнира" к основному туру предлагаем укороченный "Алмазный 

путь", - рассказали в тур-агентстве. 

Конечно, вторая попытка наладить промышленный туризм может быть более 

удачной. Для этого, по словам заместителя генерального директора АСИ Ольги 

Захаровой, надо в короткое время собрать сильную команду, вовлечь в процесс 

бизнес, органы государственной власти и туроператоров. Она подчеркнула, что 

ценность любого соглашения в том, чтобы оно не осталось на бумаге, а было 

претворено в жизнь. А потенциал у республики, по ее мнению, есть. 

- Хотелось бы, чтобы через полгода туристы смогли поехать в Якутию и увидеть, 

как добывают и обрабатывают алмазы, как работает угольная промышленность и 

какие огромные машины здесь используются, - пожелала Ольга Захарова. 

А как у соседей 

В Амурской области при желании можно попасть на экскурсию по Бурейской ГЭС. 

Туркомпании предлагают такие маршруты из Благовещенска. А в Комсомольске-на-

Амуре (Хабаровский край) в рамках продвижения промышленного туризма гостей 

возят на заводы - в первую очередь, авиационный и судостроительный. Ежегодно их 

посещают 12-15 тысяч человек. В этом году пандемия серьезно ударила по отрасли. 

Но через какое-то время спрос на туры может увеличиться: у мэрии есть планы по 

расширению перечня предприятий, которые будут проводить экскурсии. Например, 

в него собираются включить мебельное и другие производства. 
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6. МИНЕРАЛЬНО-СЫРЬЕВАЯ БАЗА 

6. МИНЕРАЛЬНО-СЫРЬЕВАЯ БАЗА 

«ВОСТОК ТЕЛЕИНФОРМ»: В Бурятии Хиагде согласовали проект 

разработки еще одного уранового месторождения 

Центральная комиссия по разработке месторождений твёрдых полезных 

ископаемых Федерального агентства по недропользованию Министерства 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации (ЦКР-ТПИ Роснедр) 

согласовала технический проект разработки Количканского уранового 

месторождения, представленный АО «Хиагда». Напомним, «Хиагда» входит в 

контур управления Уранового холдинга «АРМЗ»/Горнорудный дивизион 

Госкорпорации «Росатом», пишет Восток-Телеинформ. 

Количканское месторождение входит в состав Хиагдинского рудного поля, которое 

отрабатывается компанией в Баунтовском эвенкийском районе Бурятии. В 

соответствии с утвержденным проектом, добыча будет производиться способом 

скважинного подземного выщелачивания (СПВ). Предприятие применяет 

экологически безопасные технологии, работает максимально эффективно и 

безопасно для окружающей среды. 

-Переработка продуктивных растворов будет осуществляться на локальной 

сорбционной установке (ЛСУ) месторождения Источное. Получаемый на ЛСУ 

насыщенный сорбент впоследствии транспортируют в перерабатывающий комплекс 

Хиагдинского месторождения, где предусматривается его обработка с получением 

готовой продукции («желтый кек»)», - рассказал заместитель главного инженера - 

главный геолог АО «Хиагда» Евгений Гурулев. 

Срок отработки запасов по проекту составит 19 лет, с 2021 по 2039 годы. 

Напомним, ранее Центральная комиссия по разработке месторождений твёрдых 

полезных ископаемых Федерального агентства по недропользованию Министерства 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации (ЦКР-ТПИ Роснедр) 

согласовала технический проект разработки Дыбрынского уранового 

месторождения. Начало строительства инфраструктуры и подготовка 

месторождения к освоению Дыбрынского месторождения запланированы на 2022 г., 

начало добычных работ - на 2023 г. В настоящее время предприятие отрабатывает 

два месторождения Хиагдинского рудного поля — Хиагдинское и Источное. 
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«ПРАЙМ»: "Атомредметзолото" берет заём в 5 млрд руб на строительство 

уранового рудника №6 

АО "Фонд развития Дальнего Востока и Арктики" предоставит заём в 5 миллиардов 

рублей компании "Атомредметзолото" (АРМЗ) на строительство уранового рудника 

№6 в рамках освоения Аргунского и Жерловского месторождений, следует из 

данных портала госзакупок. 

Стороны заключили контракт, согласно которому АРМЗ берет заём в 5 миллиардов 

рублей на реализацию инвестиционного проекта "Освоение Аргунского и 

Жерлового месторождений. Строительство Рудника № 6… расположенного в 

Забайкальском крае". Срок пользования займом: с 31 июля 2020 года по 30 июля 

2028 года. Указано, что процентная ставка составляет 5% годовых. 

Закупка была проведена у единого поставщика. 

По данным АРМЗ, реализация инвестиционного проекта "Освоение Аргунского и 

Жерлового месторождений (строительство рудника №6)" позволит стабильно 

обеспечивать стратегическим сырьем атомную отрасль, развитие второго по 

величине города Забайкалья — Краснокаменска. Эксплуатационные запасы 

Аргунского и Жерлового месторождений Стрельцовского рудного поля составляют 

около 40 тысяч тонн урана. 

Строительство рудника началось в 2017 году. Первая очередь рудника должна быть 

введена в эксплуатацию в 2023 году. 

«КОЛЫМА ПЛЮС»: О секретах добычи и переработки серебра рассказали 

специалисты колымской фабрики «Лунное» 

На Золотоизвлекательной фабрике Лунное после модернизации оборудования 

вышли на хорошие показатели добычи и переработки. План перевыполняют с 2018 

года, и в 2020 рассчитывают переработать руды не меньше, чем все предыдущие 

годы. Здесь работает много молодых специалистов, средний возраст 30 −33 года. 

Она окончила филологический факультет в СВГУ и должна была быть учителем 

иностранного языка. Но через два года после окончания ВУЗа Зарина Джигкаева 

стала студентом политехникума, на отделении «Обогащение полезных 

ископаемых». И уже оператор пульта управления Золотоизвлекательной фабрики 

Лунное компании Полиметалл. Говорит, здесь, в хорошем дружном коллективе, 

чувствует себя на своём месте. Хотя это её только вторая вахта. 

Зарина Джигкаева, оператор пульта управления Золотоизвлекательной фабрики 

Лунное:  
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Сложностей наверное нет. Но я понимаю, что на мне большая ответственность 

лежит на мне. Что я должна быть всегда начеку. Ушами и глазами фабрики. Работа 

мне вполне нравится, интересная.  

Молодёжи на месторождении Лунное работает много. Средний возраст — примерно 

33 года. И у начинающего специалиста шансов сделать успешную карьеру — здесь 

гораздо больше. Как подтверждение — главный инженер рудника Илья Бутаков. В 

свои 32, со стажем подземки в семь лет, в высокой должности — уже второй год. И 

планирует своё будущее вместе с Полиметаллом. 

Илья Бутаков, главный инженер рудника Лунное:  

Перспективы развития ГОКа, на сегодня это 5 рудная зона и месторождение 

Арылах, где мы сейчас осуществляем зарезку на 10 рудное тело, где в дальнейшем 

будем осуществлять добычу руды.  

Перспективы развития ГОК «Лунное» направлены на направления — 5 —й рудной 

зоны и месторождения «Арылах», где сегодня день работают над 10-м рудным 

телом. Из шахты на поверхности руду сортируют не по цвету, как может показаться 

на первый взгляд, а по содержанию драгоценного металла. На Лунном это 250-300 

г/т. Показания уточняют на поверхности специальным прибором. 

Александр Томашевский, оператор по геофизическому опробованию полезных 

ископаемых Золотоизвлекательной фабрики Лунное:  

Это источник ионизирующего излучения, мы с помощью него определяем сколько 

содержится серебра граммов на тонну. Тут установлена программа. То же самое, что 

радиорентгенометрия. Мы потом среднее содержание выносим на схемы и потом 

уже от этого геологи отталкиваются и смотрят. Что у них приезжает на ЗИФ.  

Кстати, здесь вполне естественно спросить — из какого региона приехал человек. 

На Дукатский хаб специалисты приезжают со всех уголков нашей страны, и 

ближнего зарубежья. 

Измельчение руды и извлечение конечного продукта — серебра. Весь сложный 

технологический процесс проходит непосредственно на фабрике. И те, кто здесь не 

первый год, как музыкант — на слух может определить, фальшивит инструмент, или 

работает исправно. Хотя обычный человек кроме гула, ничего не услышит. 

Илья Игнатенко, машинист мельниц ЗИФ Лунное:  

Если она гремит, значит что-то не так. Если она замолчала — опять же что-то не так. 

В общем, на слух мы определяем очень много всего. Вот сейчас, слышите — звенит. 

Это заработало какое-то оборудование. Понимаешь со временем, когда поработаешь 

с мельницей, как она должна работать, как она должна звучать.  
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Круглосуточную работу без сбоев и задержек в производстве обеспечивают около 

восьмисот человек. И не только выполняют, но и перевыполняют запланированные 

объемы. 

Роман Троянский, начальник Золотоизвлекательной фабрики Лунное:  

С 2018 года идёт перевыполнение плана годового, который был обозначен в 450 

тысяч. Сделали 462 тысячи. На 2020 год утвердили план по бюджету 460 тысяч. Уже 

прорисовываются результаты за первое полугодие выполнение переработки руды.  

Здесь уверены — текущий год будет не менее удачным по добыче и переработке 

руды и выполнению плана. 

«Северный город»:  «Таймырский» получил доступ к новым рудным запасам в 

10,5 миллиона тонн 

Началась добыча богатой руды по проекту «Рудник «Таймырский» – Северная 

третья, Северная четвертая залежи» (РТ-С-3,4). 

«Таймырский» – единственный в НПР рудник, ведущий добычу исключительно 

богатых медно-никелевых руд. «Богатая» –  профессиональное название сплошной 

сульфидной руды с высоким содержанием целого ряда полезных элементов – 

никеля, меди, кобальта, платиноидов. Сегодня на «Таймырском» на-гора ежегодно 

выдают 4,250 миллиона тонн ценного сырья. Общая цифра за годы существования 

предприятия приближается к 100 миллионам тонн.  

Разведанные месторождения не бесконечны, прирост запасов обеспечивают  

геологи. Четыре года назад «Северный город» побывал в кернохранилище 

«Норильскгеологии», где ведущий геолог управления проектов геолого-

разведочных работ, ответственный исполнитель работ по Северной третьей залежи 

Юрий Бурмистров показывал журналистам образцы керна с Северной третьей и 

Северной четвертой залежей.   

Запасы на С-3 уже были защищены и составили 1 миллион 700 тысяч тонн богатой 

руды. Планировалась защита запасов по Северной четвертой, где руда оказалась 

богаче в два-три раза. Геологи планировали заняться доразведкой на восточных 

флангах, где прогнозировался суммарный запас в 8,5 миллиона тонн, довольно 

солидная цифра, позволяющая проектировать дальнейшие добычные работы. 

Труды геологов, в том числе рудничных, стали основой проекта «Восполнение 

выбывающих мощностей по добыче богатых руд при отработке залежей С-3, С-4». 

Добраться до найденных запасов помогли шахтостроители. Они выполнили 

огромную работу по проходке сети горно-капитальных выработок различного 

назначения (транспортные, вентиляционно-закладочные, доставочные и др.) общей 

протяженностью 16 километров. Строительство осуществлялось на горизонтах –
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1300, –1350, –1400 и –1500 метров. В ходе строительства было отбито и выдано на 

поверхность 865 000 тонн горной массы общим объемом 300 000 кубических 

метров.  

В рамках реализации проекта осталось осуществить проходку 6,7 километра 

выработок. Проект также предусматривает монтаж уникальной системы 

проветривания подземных коридоров.  

Безопасность работ на сложных участках обеспечит усиленная комбинированная 

крепь площадью свыше 144 тысяч квадратных метров, также смонтировано 339 

комплектов арочно-податливой крепи.  

Работу по трем из четырех пусковых комплексов планируется закончить в этом 

году. По первому уже завершены. В первой декаде июня получено разрешение на 

ввод его в эксплуатацию. Таким образом, «Таймырский» приступил к добыче руды с 

введенного участка. 

Проект «РТ-С-3,4» обеспечит доступ к рудным запасам общим объемом около 10,5 

миллиона тонн. После выхода на проектную мощность на новых подземных 

участках будет добываться до 800 тысяч тонн богатой руды  в год.  

Все работы должны быть завершены к 2024 году.  Инвестиции в проект на данный 

момент составили 15,8 миллиарда рублей. 
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7. АРКТИКА, ШЕЛЬФ 

7. АРКТИКА, ШЕЛЬФ 

«ИА Neftegaz.RU»: Семь проектов в Арктике смогут получить 

инфраструктурную поддержку 

Инвесторы, направившие 300 млн руб. и больше в арктические проекты, смогут 

претендовать на безвозвратную субсидию в размере до 20% от своих инвестиций. 

Минвостокразвития рассмотрело заявки инвесторов на получение 

инфраструктурной поддержки в Арктике. Ее смогут получить 7 проектов, которые 

позволят привлечь 187 млрд руб. инвестиций и создать 5 тыс. рабочих мест. Об этом 

сообщила пресс-служба министерства. 

Инвесторы, направившие 300 млн руб. и больше в арктические проекты, смогут 

претендовать на безвозвратную субсидию в размере до 20% от своих инвестиций. 

Минвостокразвития получило заявки на поддержку 13 проектов, общий объем 

инвестиций в которые составляет 212,5 млрд руб. Из 13 соответствующими 

требованиям были признаны 7 с частными инвестициями 187 млрд руб. 

На субсидию смогут претендовать проекты: 

 освоения Сырадасайского угольного месторождения на Таймырском 

полуострове, 

 строительства терминала навалочных грузов в морском порту Мурманска, 

 освоения платинометалльного месторождения Федорова тундра в 

Мурманской области, 

 технического перевооружения Архангельского целлюлозно-бумажного 

комбината, 

 освоения Павловского свинцово-цинкового месторождения на Новой Земле. 

Предварительный отбор прошли также проекты по строительству в Мурманской 

области нефтебазы и завода по выращиванию лосося. 

В министерстве отметили, что списки были переданы на рассмотрение госкомиссии 

по вопросам развития Арктики, которая будет принимать окончательное решение по 

поддержке проектов. 

Напомним, недавно был утвержден новый закон, в рамках которого любой 

зарегистрированный в Арктике предприниматель, который готов реализовать новый 

инвестпроект или открыть новый вид бизнеса и вложить не менее 1 млн руб., 

сможет получить статус резидента Арктической зоны РФ. Это позволяет получить 

ряд льгот. 
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И. Сечин и врио губернатора Архангельской области обсудили развитие 

Северного морского пути 

Стороны также подписал соглашении о сотрудничестве на 5 лет. 

В ходе рабочей встречи главы Роснефти И. Сечина и врио губернатора 

Архангельской области А. Цыбульского стороны обсудили вопросы текущего 

взаимодействия и перспективы развития деятельности компании в регионе. Об этом 

сообщила Роснефть. 

В ходе встречи было подписано соглашение о сотрудничестве между Роснефтью и 

Архангельской областью сроком на 5 лет. Документ предусматривает 

взаимодействие сторон в сфере нефтепродуктообеспечения и энергетики, 

промышленной и экологической безопасности, реализации образовательных 

проектов. Соглашение направлено на развитие инвестиционной деятельности в 

регионе и расширение сотрудничества Роснефти с местными предприятиями. 

И. Сечин и А. Цыбульский также обсудили возможность использования морского 

порта Архангельск для организации поставок грузов на объекты нефтегазодобычи 

компании, а также планы по развитию Северного морского пути (СМП). Напомним, 

что Роснефть реализует масштабный арктический проект Восток Ойл на п-ве 

Таймыр. Он включает в себя Ванкорский кластер (15 месторождений, крупнейшие 

из которых - Сузунское, Тагульское, Лодочное и Ванкорское месторождения), 

Западно-Иркинский участок недр, Пайяхскую группу месторождений и 

месторождения Восточно-Таймырского кластера. Арктический кластер 

предполагает строительство обширной транспортной инфраструктуры в суровых 

арктических условиях. Его реализация должна помочь выполнить майский указ 

президента РФ В. Путина по увеличению грузопотока по СМП до 80 млн т к 2024 г. 

Кроме того, стороны договорились рассмотреть перспективы по расширению 

розничной сети Роснефти в регионе и строительства автозаправочных станций 

(АЗС) на федеральной трассе М8 Холмогоры. 

И. Сечин отметил большой потенциал для увеличения объемов перевалки через 

морской терминал Архангельск нефтепродукт и расширения услуг по бункеровке 

через дочку Роснефть Бункер. 

  Компания продолжит развивать в Архангельской области корпоративную систему 

непрерывного образования, включающую довузовскую подготовку школьников в 

Роснефть-классах, а также сотрудничество с Северным (Арктическим) федеральным 

университетом (САФУ) в области подготовки студентов и совместных научно-

технических разработок. 
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На территории Архангельской области дочка Роснефти РН-Северо-Запад реализует 

моторное топливо на 35 АЗК/АЗС. Все моторное топливо соответствуют высшему 

экологическому стандарту Евро-5. Роснефть активно развивает ассортимент своей 

розничной сети, который отличается высококачественным топливом с 

многостадийной системой контроля качества и развитым  предложением 

сопутствующих товаров. 

8. СОБЫТИЯ 

8. СОБЫТИЯ 

«ИА Neftegaz.RU»: В Москве пройдет международная конференция «Морские 

исследования и образование: MARESEDU – 2020» 

Конференция Морские исследования и образование: MARESEDU – 2020, 

проводимая Центром морских исследований МГУ имени М.В. Ломоносова и 

Учебно-научным Центром ЮНЕСКО-МГУ по морской геологии и геофизике, в 2020 

году состоится с 26 по 29 октября 2020 года. 

В рамках конференции 2020 года будут проведены научные сессии (устные и 

стендовые доклады) и дискуссионные столы. В преддверии мероприятия 

планируется организация курсов лекций и практических семинаров от ведущих 

европейских экспертов в области морских наук. Первый раз Морские исследования 

и образование: MARESEDU - 2020 организует специальные онлайн – сессии на 

английском языке, посвященные самым насущным тематикам современного 

научного мира, среди которых развитие международного сотрудничества между 

морскими стационарами, тренинг для специалистов по морским млекопитающим и 

пр. Техническая программа конференции включает следующие направления: 

 океанология 

 гидрология 

 морская геология 

 геофизические исследования на акваториях 

 морская биология 

 рациональное природопользование и охрана окружающей среды 

 подводное культурное наследие, 

 специальная секция к Десятилетию ООН, посвященному науке об Океане в 

интересах устойчивого развития (2021 – 2030 гг.) и 60-летию МОК ЮНЕСКО.  
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Одной из главных целей конференции является информационный обмен и 

координация усилий научного и университетского сообществ в организации 

междисциплинарных морских исследований и интеграции практических работ с 

образованием в мореведении. Ежегодно в мероприятии принимает участие более 

400 специалистов, техническая программа включает более 250 устных и стендовых 

докладов. По итогам проведения мероприятия ежегодно публикуется сборник 

трудов конференции с присвоением РИНЦ и ISBN. 

Конференция проводится при поддержке Института океанологии им. П.П. Ширшова 

РАН, а также геологического, географического и биологического факультетов МГУ 

имени М.В. Ломоносова. 

«ПОРТАЛ ОТКРЫТОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА ЮГРА»: Музей геологии, нефти 

и газа приглашает в круг друзей 

Как с пользой провести свободное время. 

Приближается Международный день дружбы. Думаете как провести его весело, 

интересно и познавательно? Музей геологии, нефти и газа готов предложить 

отличный вариант празднования. 

30 июля – в Международный день дружбы – Музей геологии, нефти и газа проведёт 

для вас онлайн-квиз «Дай пять!». 

«В 12:00 на официальном сайте и в аккаунтах музея в социальных сетях - 

https://vk.com/mgng86, https://www.facebook.com/mgng86 будут размещены вопросы 

на различные темы. Принять участие можно до 12:00 31 июля, заполнив google-

форму и отправив её нам. 7 августа 2020 года - после тщательной проверки  - мы 

опубликуем результаты», - сообщают организаторы. 

Все участники онлайн-квиза получат свидетельства, а победители - дипломы! 

Не упустите возможность отлично провести время с друзьями и проявить чудеса 

своей эрудиции! 
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9. КОНТРОЛЬ И НАДЗОР В СФЕРЕ НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЯ 

9. КОНТРОЛЬ И НАДЗОР В СФЕРЕ НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЯ 

«РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН»: За нарушение условий недропользования 

компания в РТ заплатит 300 тысяч рублей штрафа 

Отклонения от утвержденного объема по плану развития горных работ выявили 

специалисты Минэкологии РТ по предоставленному предприятием отчёту 5-ГР, 

сообщает пресс-служба ведомства.  

В ходе проверки территории Кульбаево-Марасинского месторождения, где ООО 

«Техно-Сервис» добывает общераспространенные полезные ископаемые, было 

выявлено уменьшение объема добытого песка (песчано-глинистой породы) от 

утвержденного объема на 85%.  

В отношении юридического лица составлен протокол об административном 

правонарушении по ст. ч. 2 ст. 7.3 КоАП РФ «Пользование недрами с нарушением 

условий, предусмотренных лицензией на пользование недрами, и (или) требований 

утвержденного в установленном порядке технического проекта», наложен штраф в 

размере 300 тысяч рублей.  

Не согласившись с вынесенным постановлением экологов, предприятие подало 

жалобу в Нурлатский районный суд. Однако решением суда постановление 

оставлено без изменений, а жалоба без удовлетворения. 
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10. ЗА РУБЕЖОМ 

10. ЗА РУБЕЖОМ 

«ИНТЕРФАКС-АЗЕРБАЙДЖАН»: AzerGold отбирает компанию для 

взрывных работ на промыслах Агйохуш и Мерех 

ЗАО «AzerGold» отбирает подрядчика для промысловых взрывных работ на 

промыслах золотоносной руды Агйохуш и Мерех и для транспортировки пород на 

Човдарский участок по переработке руды в Дашкесанском районе Азербайджана, 

говорится в объявлении общества. 

Отбор проводится методом открытого тендера, в котором могут принять участие 

компании, обладающие необходимым опытом, техническими и финансовыми 

возможностями. 

Стоимость участия – 1200 манатов. 

Тендерные предложения компаний принимаются до 15:00 8 сентября. Тендерная 

процедура состоится в 15:00 9 сентября. 

Телефон для справок: 012-505-02-02 (внутр.1108). 

Ранее председатель правления «AzerGold» Закир Ибрагимов сообщил, что компания 

планирует в 2021 году ввести в эксплуатацию фланги месторождения Човдар - 

золотоносные участки Агйохуш и Мерех. Ресурсный потенциал Агйохуш 

оценивается в 40 тыс. унций золота. Первичные разведочные работы на участке 

Мерех дали положительные результаты, в настоящее время проводятся 

дополнительные исследования для уточнения запасов. 

ЗАО «AzerGold» создано указом президента Азербайджана Ильхама Алиева от 11 

февраля 2015г. 

Общество занимается изучением, исследованием, разведкой, разработкой и 

управлением золотоносных и железорудных участков Гарадаг, Човдар, Гейдаг, 

Дагкесемен, участка Кохнемед. 

В настоящее время AzerGold осуществляет добычу и экспорт золота и серебра 

только с месторождения Човдар в рамках этапа наземной разработки. 
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«INBUSINESS.KZ»: Для нефтегазовой отрасли Казахстана будет разработан 

«Атлас новых профессий»  

Разработка «Атласа новых профессий» и компетенций в нефтегазовой отрасли 

Казахстана поможет определить востребованные профессии и навыки в перспективе 

и станет простым прикладным инструментом, представляющим информационную 

ценность для основных участников рынка.  

Дорожная карта по реализации проекта «Атлас новых профессий и компетенций, 

востребованных на рынке труда» утверждена министерством труда и социальной 

защиты населения РК.  

Для осуществления согласованных действий по вопросам разработки и реализации 

проекта атласа, минэнерго Казахстана, объединение юридических лиц 

«Казахстанская ассоциация организаций нефтегазового и энергетического 

комплекса KAZENERGY, товарищество с ограниченной ответственностью BTS 

Education и товарищество с ограниченной ответственностью ARG Group LTD 

подписали меморандум о сотрудничестве и взаимодействии, сообщает пресс-служба 

минэнерго в четверг.  

Разработка атласа станет простым прикладным инструментом для основных 

участников рынка.  

«Например, новая профессия разработчик систем smart–field предполагает 

разработку комплекса программных и технических средств, которые позволяют 

управлять нефтяным пластом с целью увеличения показателей добычи 

углеводородов, или же еще одна новая профессия будущего – digital-технолог в 

нефтегазовой отрасли – тренд нефтегазового сектора, заключающийся в 

автоматизации управления жизненным циклом месторождений», – поясняется в 

сообщении ведомства.  

Атлас также предоставит возможность для казахстанских организаций образования 

(вузы, колледжи) и нефтегазовых компаний предпринимать совместные шаги по 

разработке новых образовательных программ и профессиональных стандартов.  

«Сотрудничество сторон позволит определять тренды и их влияние на 

трансформацию профессий в отрасли, востребованные профессии и компетенции на 

ближайшие 10-15 лет, а также определить программу локализации новых 

профессий, с указанием ключевых учебных заведений и предприятий отрасли, 

заинтересованных в подготовке кадров» – отмечается в сообщении министерства. 
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«ARZUW.NEWS»: «Гумдагнебит» перевыполнил план добычи нефти на 17% 

В Управлении «Гумдагнебит» ГК «Туркменнебит» отчитались о производственных 

успехах по добыче нефти и газа. Так, за полгода 2020 г. предприятию удалось 

получить 174 262 тонн нефти, что на 17% больше, чем планировалось. Прирост с 

аналогичным периодом 2019 г. превысил 157%. В первую очередь, интенсивность 

освоения нефтегазовых месторождений была увеличена за счет использования 

современной техники. 

На данный момент ведется активная работа по повышению эффективности 

использования и выявления новых ресурсов в районе месторождения Узынада. За 6 

месяцев текущего года предприятию удалось успешно разработать 2 глубоких 

пласта скважин. 

Также ведется освоение ресурсной базы в районе месторождения Ордекли, что 

способствует росту объемов добываемой нефти и газового конденсата. 

«UzDaily.uz»: Утвержден порядок работы на условиях риск сервиса в 

нефтегазовой отрасли 

В Узбекистане внедряется механизм добычи углеводородов на основе контрактов с 

нераспределяемыми рисками. Они применяются в качестве договорного механизма 

в случаях добычи на месторождениях с трудноизвлекаемыми и малыми запасами 

углеводородов. Об этом сообщает пресс-служба Министерства энергетики. 

Соответствующее постановление Кабинета Министров Республики Узбекистан 

№ПКМ-448 принято 21 июля 2020 года. Новый механизм призван стать стимулом 

для увеличения объемов добычи углеводородов из месторождений с 

трудноизвлекаемыми запасами. 

Документ принят во исполнение постановления Президента Республики Узбекистан 

№ПП-4388 от 9.07.2019 года по совершенствованию системы управления 

нефтегазовой отраслью. 

В международной практике для минимизации геологических и финансовых рисков 

при добыче углеводородов, в том числе на месторождениях с трудноизвлекаемыми 

и малыми запасами, недропользователи привлекают компании на условиях с 

нераспределяемыми рисками. 

Согласно принятому постановлению, устанавливается, что механизм добычи 

углеводородов на основе контрактов с нераспределяемыми рисками, 

распространяется на государственные предприятия и юридические лица с долей 

государства в уставном фонде (капитале) в размере 50 и более процентов. 
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Перечень месторождений, на которые будут привлекаться подрядчики на основе 

таких контрактов, формируется Министерством энергетики по предложениям 

недропользователей. 

Подрядчик будет определяться на конкурсной основе. Новый вид контракта 

предусматривает выполнение подрядчиком за свой счет и на свой риск работ по 

увеличению добычи углеводородов. 

Причитающаяся подрядчику по контракту доля нефти и газового конденсата может 

быть на договорной основе реализована в виде сырья на внутреннем рынке или 

переработана на территории Узбекистана для дальнейшей реализации на 

внутреннем рынке или на экспорт. 

Доля природного газа, причитающаяся подрядчику по контракту, на договорной 

основе реализуется на внутреннем рынке. 

Контракты могут заключаться в отношении одного или нескольких месторождений 

на срок до 10 лет с возможным продлением дополнительно до 5 лет по взаимному 

согласию недропользователя и подрядчика. 

Постановление также содержит условия проведения конкурсных торгов и 

минимальные требования, предъявляемые к контрактам с нераспределяемыми 

рисками по увеличению добычи углеводородов, схему заключения такого контракта 

между недропользоватeлем и подрядчиком. 

Тем самым, эти механизмы будут способствовать развитию сервисных услуг в 

нефтегазодобывающей отрасли республики, а также позволят реализовать работы по 

увеличению добычи углеводородов за счет капитала подрядчиков на 

взаимовыгодных условиях. 

Принятие данного постановления позволит на конкурсной основе отбирать 

потенциальных заинтересованных инвесторов, способствовать развитию отрасли, 

внедрению передовых технологий и увеличению добычи углеводородов. 


